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La UAEM en la prensa: 
 
Firman TEE y la FEUM un convenio de colaboración 
Son los jóvenes la sangre nueva para las instituciones, sobre todo esta, que oxigenan las arterias de la 
democracia afirmó el magistrado presidente del Tribunal Estatal Electoral (TEE), Francisco Hurtado Delgado, 
quien precisó que “las arterias de nuestros caminos, de todo lo que fluye en nuestro cuerpo orgánico electoral 
son los jóvenes”. Lo anterior, luego de la firma de convenio que ayer realizaron la Federación de Estudiantes 
Universitarios del Estado de Morelos (FEUM) y el Tribunal Estatal Electoral (TEE), para que los estudiantes 
puedan realizar prácticas profesionales y  servicio social en esta dependencia. Dijo que coincide con el 
presidente de la FEUM, Israel Reyes Medina, en el sentido de que la representación y participación de los 
jóvenes serán el motor para este proceso electoral. Refirió que se confía en que con el acuerdo signado se 
vaya acercando a los jóvenes a la participación, ya sea mediante prácticas profesionales, servicio social, 
capacitación, difusión e investigación, porque va a servir mucho para la universidad y para el estado. Hurtado 
Delgado dio a conocer que el Tribunal Estatal Electoral en Morelos adelantó que el próximo 16 de agosto 
firmarán un convenio de colaboración con la Universidad Latina (UNILA). Esto, al subrayar que el TEE firmó 
tiene firmados acuerdos con la Universidad de Ciencias Jurídicas, Fray Luca Paccioli, La Salle, entre otras 
instituciones educativas del sector privado. Además, de que también se colabora con la organización de 
jóvenes de Morelos integrados en “My World Morelos” que es un organismo de la ONU. Es por ello que el 
magistrado presidente del TEE indicó que se está involucrando e incitando a los jóvenes para que tengan 
presencia en esos movimientos democráticos, finalizó. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=89901 
 
Universitarios, apáticos para participar en política: FEUM 
Debido a la desconfianza, abusos y excesos que cometen los representantes populares, son los universitarios 
de los sectores más apáticos para participar en la política, destacó el presidente de la Federación de 
Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Israel Reyes Medina, quien afirmó que es necesario que la 
participación política se incentive más allá de las preferencias partidistas e ideológicas. Al expresar que son 
lamentables los índices de apatía que hay entre los universitarios, el presidente de la FEUM anunció que de 
este sector de la sociedad, 4 de cada 10 jóvenes no les interesa la política y 2 de cada 10 deciden no 
participar en votar y ser votados. Quedó demostrado, dijo, que cuando los jóvenes aportan a las decisiones 
colectivas se decide mejor, y por ello se les tiene que dar la oportunidad de poder participar para demostrar su 
ímpetu, talento, y capacidad de poder hacer más por la sociedad con la experiencia académica que logran 
obtener en la UAEM. Consideró que la FEUM considera que los estudiantes son el motor de cambio que 
México necesita, que su participación en los procesos democráticos del país es trascendental para el avance 
y es por eso que desde su llegada, han hecho esfuerzos para democratizar a esta organización estudiantil y 
darle pluralidad e inclusión. De ahí la importancia de trabajar de manera coordinada con el Tribunal Estatal 
Electoral porque de esta manera se reafirma la cultura de la democracia dentro de la Universidad, esto, al 
manifestarse satisfecho de lo realizado en estos dos años al frente de la FEUM, donde dijo, se ha 
democratizado la institución, debido a que no se tenían comités ejecutivos de la sociedad de alumnos, ni el 
Consejo General de Representantes; “hoy cada día, vamos trabajando: capacitando a los chavos, formación 
de liderazgos, formación de cuadros”, abundó. El presidente de la FEUM reiteró que los estudiantes de la 
Facultad de Derecho y Ciencias Sociales tendrán la posibilidad de contar con el marco teórico que les da la 
universidad, pero además, se podrán ir insertando en un marco práctico. Reyes Medina señaló que el proceso 
electoral que se realizará en varios estados en donde será importante la participación de los tribunales 
electorales, permitirá que los alumnos de la FDyCS salgan mejor preparados, con todo el fortalecimiento que 
se les da dentro de la UAEM, en donde a la postre podrán enfrentar la realidad que tendrán que enfrentar en 
el mundo laboral. De entrada, adelantó que la FEUM va a liberar el servicio social y prácticas profesionales 
enviando a los estudiantes a que las realicen al TEE, de ahí que exhortó a la comunidad universitaria a 
acercarse a la federación. En este sentido, precisó que inicialmente se estarán enviando a 50 alumnos de la 
Licenciatura en Derecho a capacitación al TEE, donde además se les hará partícipe a los estudiantes de la 
misma licenciatura del plantel de Atlatlahucan, en la zona oriente, y a los de la Escuela de Estudios 
Superiores de Jojutla. 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=89907 
 
Realizan gestiones Lecona y Mazari para rescatar a la UAEM 
La diputada federal del PRI, Rosalina Mazari Espín y la senadora Lisbeth Hernández Lecona, solicitaron a la 
SEP apoye para resolver de manera inmediata el rescate financiero por la incertidumbre que hay 
económicamente. Para ello las legisladoras federales, así como los directores de institutos y centros de 
investigación, impulsan todas las gestiones para lograr el financiamiento que les permita lograr el rescate 
financiero para darle estabilidad a la UAEM. Por ello, consideraron necesario gestionar de manera inmediata 
una cita con la Secretaría de Educación Pública (SEP), teniendo como único objetivo, la respuesta inmediata 
a la solicitud de rescate financiero de nuestra institución, condición que le permitirá continuar con sus labores 
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sustantivas, además de dar la certeza laboral a toda la comunidad universitaria, haciéndolo en un contexto 
colectivo, transparente y de cara a la sociedad morelense. En la reunión estuvieron: el rector de la UAEM, 
Jesús Alejandro Vera Jiménez, Gustavo Urquiza Beltrán, José Mario Ordóñez Palacios, Miguel Albarrán 
Sánchez, Elisa Lugo Villaseñor, Yolanda Ríos Gómez, Alejandro Ramírez Solís, Iván Martínez-Duncker, 
Armando Villegas Contreras, Horacio Crespo Gaggiotti, Jorge Luna Figueroa, Juan González González, Pedro 
Márquez Aguilar, Rolando Ramírez Rodríguez, Víctor Hernández Velázquez y Víctor Patiño Torrealba. 
Expusieron ante las autoridades de la SEP el análisis financiero que muestra los componentes de la dinámica 
institucional en donde se encuentra el problema que ha generado el probable colapso de la UAEM. Quedó 
comprobado que es el pago de pensiones y jubilaciones, así como prestaciones no ligadas al salario, lo que 
ha generado esta situación. Asimismo, se hizo mención de la importancia del impacto de esta función 
sustantiva en la comunidad universitaria, en sus programas educativos, ante la sociedad, así como su 
pertinencia, en el marco de las políticas públicas de la federación. De igual manera, reiteraron en la necesidad 
de no reventar un conflicto, conscientes de que las universidades pueden prender rápidamente y generar un 
problema de una magnitud social difícil de sostener, sobre todo en momentos electorales como los que están 
por venir. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=89902 
 
Cierran fosa en Jojutla de manera temporal 
La Fiscalía General del Estado (FGE) determinó cerrar de manera temporal la fosa común del panteón 
municipal mientras se realizan los movimientos administrativos para remover tres tumbas que se encuentran 
dentro del área. Los trabajos de exhumación de esta fosa iniciaron el 21 de marzo y al término de tres etapas 
se hicieron 78 hallazgos de aproximadamente 85 cadáveres o restos humanos, cuando en inicio el gobierno 
solo esperaba encontrar 31 cuerpos. El cierre de la fosa fue definido como un “cierre técnico” de parte de los 
especialistas forenses que ayer por la mañana estuvieron realizando los trabajos en la esquina de la parte 
trasera del panteón. En esta diligencia participaron los peritos tanto de la FGE como de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la Procuraduría General de la República (PGR) y observadores de 
la Comisión de Derechos Humanos tanto a nivel nacional como estatal. De parte de la Red de Eslabones por 
los Derechos Humanos, Valentina Peralta Puga, explicó que el cierre de la fosa derivó luego de que familiares 
de víctimas de violencia en el Estado y autoridades estatales acudieron a una reunión en la Ciudad de México 
para determinar las acciones a seguir luego de la conclusión de la tercera etapa el pasado 28 de abril cuando 
se determinó terminar con la diligencia al existir tres tumbas particulares que obstaculizaba el avance de los 
trabajos, ese último día, los peritos observaron nuevas bolsas con restos humanos que no pudieron ser 
rescatados por la presencia de las tumbas. “Ahí se planteó que por el momento no se puede continuar las 
exhumaciones porque están encima, tres tumbas privadas, y como hacia ese lado están los cuerpos que ya 
vimos que están allá abajo se tienen que hacer algunos movimientos administrativos para que puedan 
moverse de allí, notificar a las familias para que podamos explorar con toda amplitud y agotar todo el espacio 
para confirmar que ya no hay ninguna persona allá abajo”, explicó Valentina Peralta. Además de los trámites 
administrativos, se decidió cerrar la fosa para que las lluvias no afectaran la zona en donde se está 
trabajando, indicó la activista; pues cabe destacar que el pasado 28 de mayo fueron retiradas las carpas y 
vallas que delimitaban denominada “zona cero”. Otro acuerdo que comunicó la representante de la Red de 
Eslabones, fue la realización de pozos de sondeo un metro fuera y a los costados de la zona cero una vez que 
se retomen los trabajos, esto en razón de que las exhumaciones  fueron más de las que se tenía registro en 
inicio y para descartar la existencia de más cuerpos. “Por dicho de muchos vecinos de por aquí dicen que no 
es la única fosa, y a ojo se pueden ver algunas cuencas grandes como estaba ésta al principio, entonces 
nadie nos dice que si le pusieron encima tumbas privadas cuando hay carpetas del 2007 y las tumbas son de 
2013, ¿quién nos dice que no hay debajo de estas también?, no nos vamos a quedar con la explicación 
técnica porque cuando nos dieron la explicación técnica científica nosotras insistimos y al insistir fue que 
encontramos en la pared sur otro bulto y se vio que eran restos de dos personas diferentes”, agregó. Vale 
referir que la exhumación de los cadáveres de las fosa común de Jojutla se debió a que en el mismo año, 
2014, la FGE autorizó inhumar los cuerpos que estaban en calidad de desconocido en las gavetas del Servicio 
Médico Forense (Semefo) tanto de a la zona oriente como de la zona sur, pero en el panteón de Tetelcingo, 
Cuautla, familiares de víctimas descubrieron que el gobierno inhumó 118 cuerpos de manera en un proceso 
irregular por lo que exigieron la exhumación de todos los cuerpos, hasta el momento se han regresado al 
menos ocho cuerpos a sus familias que los estaban buscando. 
El Regional del Sur, (Yesenia Daniel), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=89903 
 
Cierran fosas de Jojutla 
Del 21 de marzo al 27 de abril peritos de la Fiscalía General del Estado de Morelos, de la Procuraduría 
General de la Repuública, de la Policía Federal y de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, 
exhumaron los restos de 84 personas de una fosa común del panteón municipal de Jojutla, en la que el 
gobierno de Morelos sólo tenía el reporte de la existencia de 35 cadáveres. El 27 de abril fueron encontrados 
dos cuerpos más en el fondo de la fosa, sin embargo, cuantro tumbas particulares impidieron continuar con 
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los trabajaso. Desde la fecha la fosa quedó abierta en espera de los permisos para el retiro de lso cuatro 
ataúdes, sin embargo, tras un acuerdo entre colectivos de familiares de perosnas desaparecidas y 
autoridades estatales y federales, la tarde de ayer fue tapada con tierra la fosa. “Como pueden apreciar, el día 
de hoy se cierra una etapa más de los trabajos que se quedaron pendientes. Esta etapa debió concluir el día 
que nosotros nos retiramos, sin embargo, se tomó la decisión de dejarla abierta porque era una manera de 
presionar a las autoridades”, dijo Angélica Rodríguez Monroy, mamá de Viridiana, una joven desaparecida 
desde agosto de 2012. Con el inicio de las lluvias, los colectivos advirtieron sobre la posibilidad de que la fosa 
se inundara y afectara los cuerpos que permanecen en el interior. “Se discutió sobre este tema porque como 
ven, ya está lloviendo, es algo riesgoso que se pueda inundar la fosa y que esos cuerpos pues se 
descompongan con mayor facilidad”, expresó la activista. Y aunque sólo fueron encontrados dos cuerpos más 
en el fondo de la fosa, los familiares y peritos presumen que ene sitio existe una fosa más con decenas de 
cadáveres inhumandos en ella, por lo que ante la falta de gavetas libres en el panteón ministerial Jardines del 
Recuerdo, en Cuautla, a donde son llevados los cuerpos una vez que se les aplica el protocolo de 
identificación forensen, las autoridades amplían los espacios. “Aunado a eso, no hay suficientes gavetas 
construidas todavía y en caso… y todos tenemos la certeza de que no sólo son dos (cadáveres los que 
quedan en la fosa de Jojutla), de que vamos a encontrar más, desafortunadamente, que estaríamos hablando 
de que posiblemente sea otra fosa y pues no hay las gavetas suficientes para… ¿a dónde vamos a depositar 
estos cuerpos?, dijo Rodríguez Monroy. Cerca de las 15:00 horas de ayer jueves, la fosa del panteón 
municipal de Jojutla quedó completamente cubierta con tierra y así permanecerá en tanto un juez oredene 
remover los cuatro ataúdes que impiden continuar con los trabajos. También esperan que las nuevas gavetas 
estén construidas. Mientras tanto, los colectivos buscarán que se apliquen protocolos de identificación 
humana a poco más de 200 cadáveres que permanecen en las instalaciones de los Servicios Médicos 
Forenses de Cuernavaca, Cuautla y Jojutla, y apara los que tampoco existen espacios para que sean 
inhumandos. “Nos dijeron que en los semefos, en las cámaras frigoríficas, hay más de 200 cuerpos que se 
tienen que inhumar y que pues se están construyendo y que serían insuficientes para eso. Y creo que 
nosotros, como colectivos de víctimas, como sociedad civil, estamos de acuerdo, lo que sigue serían los 
semefos por salud, por todo, y ya después lo que sigue de esta etapa”, expresó Angélica Rodríguez. En las 
gavetas del panteón ministerial Jardines del Recuerdo han sido inhumandos los 117 cadáveres exhumados de 
las fosas clandestinas de Tetelcingo, en Cuautla, y los 84 encontrados en la fosa del panteón municipal de 
Jojutla. La mayoría de esos cadáveres fueron enviados a las fosas sin carpetas de identificación, registros 
fotográficos, ni tomas de perfiles genéticos. Tras la exhumación de lso cuerpos, impulsada por familiares de 
personas desaparecidas y por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, han sido identificados los 
restos de seis personas, los cuales ya fueron entregados a sus familiares. 
La Unión de Morelos, p.3 y 11, (Héctor Raúl González y Evaristo Torres). 
 
Cierran temporalmente fosa de Jojutla donde recuperaron 84 restos 
Autoridades estatales y federales atestiguaron el cierre provisional de la fosa común del panteón de Jojutla, 
donde recuperaron 84 restos humanos. La Fiscalía expuso que la fosa permanecerá cerrada en tanto 
concluyen trámites judiciales para retomar la diligencia. Las autoridades ministeriales determinaron colocar 
maderas de triplay y tierra, aunque la clausura de la fosa ocurrió a pesar de la presunción de más cuerpos en 
el lugar. En la diligencia participaron representantes de la Fiscalía General del Estado, Policía Federal, 
Procuraduría General de la República y de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. El cierre obedece 
a que el perímetro de la fosa hecha en 2014 ya fue agotado, pero ante la presencia de bolsas selladas y 
presumiblemente con más restos humanos, debe realizarse otro trámite judicial para continuar con su 
recuperación y re-inhumación, informaron las autoridades. Consideraron que en el área contigua a la fosa 
común, hay cuatro tumbas de manera regular, es decir, tienen permiso de las autoridades municipales, lo que 
es irregular porque en el lugar ya existía una fosa común y no fue protegida o perimetrada. Por ese motivo las 
autoridades deben obtener el permiso para que las tumbas sean removidas y colocadas en otro sitio, con el fin 
de continuar con las labores de exhumación sin que se violenten los restos de otras personas. Valentina 
Peralta Puga, de la Red Eslabones de Derechos Humanos, dijo que este cierre es el inicio de la cuarta etapa 
de la diligencia, y adelantó que será el martes próximo cuando se realicen los pozos de sondeo para descartar 
o corroborar la presencia de más restos inhumados de forma ilegal, ante la carencia de registro en la Fiscalía 
Regional Surponiente, según reveló el fiscal general Javier Pérez Durón. Al inicio de la diligencia, el pasado 
21 de marzo, el reporte oficial era de 39 cuerpos inhumados en ese lugar en calidad de desconocidos, no 
entregados o no reclamados, sin embargo, ante la presencia de más embalajes el área de la fosa fue 
ampliada. La diligencia tuvo que ser dividida en tres etapas tras lo cual se recuperaron 84 restos humanos, 
entre cuerpos completos o partes de ellos, re-inhumados en el panteón ministerial ubicado en Jardines del 
recuerdo en Cuautla. El año pasado, tras la apertura de las fosas irregulares de Tetelcingo, se crearon 250 
gavetas donde fueron dispuestos los 117 cuerpos recuperados. Este año, tras la conclusión del proceso en 
Jojutla, sólo quedan unos 50 espacios libres que resultan insuficientes. Trabajadores del Panteón Municipal 
de Jojutla informaron que fueron aproximadamente unos 150 cuerpos enterrados en procesos irregulares, por 
lo que no hay certeza de cuántos restos queden aún por recuperar. Sobre el cierre técnico de la fosa dieron fe 
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notarios públicos así como víctimas en calidad de observadores como las hermanas María Concepción y 
Amalia Hernández Hernández, familiares de Oliver Wenceslao, sepultado en calidad de desconocido en 
Tetelcingo, además de integrantes de los colectivos Red de los Eslabones por los Derechos Humanos y 
Regresando a Casa Morelos, AC.  
El Universal, (Justino Miranda), http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2017/06/1/cierran-
temporalmente-fosa-de-jojutla-donde-recuperaron-84-restos 
 
Inicia cuarta etapa con excavación de “pozos de sondeo” 
Ayer inició la cuarta etapa de las diligencias que se llevan a cabo en las fosas de Jojutla. Esta fase consiste en 
tapar la fosa común y realizar la exploración de pozos y sondeos en unos 500 metros cuadrados a la redonda; 
en caso de encontrar un cuerpo, será hasta después de las lluvias cuando se exhume. Alrededor de las 11:00 
horas, llegaron al panteón municipal de la colonia Higuerón de Jojutla, representantes de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos, Procuraduría General de la República, Fiscalía General del Estado 
(FGE), así como miembros de la sociedad civil. Valentina Peralta Puga, de la Red de Eslabones de los 
Derechos Humanos, dijo que se pretendía cerrar la fosa de Jojutla el pasado 19 de mayo, cuando la FGE 
procedió a desmontar las carpas instaladas en este panteón; sin embargo, se opusieron las asociaciones 
civiles, víctimas y sociedad. El 28 de abril concluyeron tres etapas de esta jornada que comenzó el 22 de 
marzo y en donde la suma de hallazgos fue de 78 cuerpos, quedando pendientes dos embalajes que se 
ubican cerca de tres ataúdes particulares, mismos que serán reubicados, al igual que otras siete tumbas que 
hay en este predio de 500 metros cuadrados a la redonda. Una vez que se muevan de lugar las tumbas y las 
autoridades ofrezcan algo compensación a los familiares, se prevé excavar en este predio para conocer si 
existen más cuerpos. “El hueco de la fosa que está abierto no es todo el que acordó el fiscal general, dijimos 
se iba a abrir al menos un metro a las orillas y un metro de profundidad; el de profundidad ya se abrió, pero a 
las orillas aún falta. Por lo tanto, lo que propusimos en la reunión del viernes es que se levante una pared de 
madera en donde está el lindero del hueco y ahí se deposite la tierra que ya se cernió, a fin de que quede 
delimitado y cuando pasen las aguas y se hagan los trámites pendientes se pueda, de la madera hacia afuera, 
explorar el metro restante”, detalló. Asimismo, una vez que se retiren estas tumbas privadas -alrededor de 
siete en un predio de 500 metros cuadrados a la redonda de la fosa-, se llevarán a cabo excavaciones de 3.50 
metros de profundidad. Alrededor de las 11:00 horas, llegaron al panteón representantes de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos, la PGR, Fiscalía General y ciudadanía. “Los mismos lugareños dicen que 
no es la única fosa y se observa que hay algunas cuencas grandes y por ello, si en ésta le pusieron tumbas 
privadas cuando hay cuerpos con carpetas de 2007 y las carpetas de los cuerpos encontrados son de 2013, 
quién no nos dice que debajo de las demás hay cuerpos también”, puntualizó. A pesar de que los 
antropólogos y peritos les habían dicho que ya no existían más cuerpos en las fosas, este grupo insistió en 
que siguieran con las excavaciones y sólo así “se pudo notar más cuerpos en la pared sur y un bulto de restos 
de dos personas; además, al fondo hay indicios de otras dos personas en bolsas negras. Es por eso que no 
nos podemos quedar con la explicación técnica de que esto ya se agotó”. Peralta Puga aseveró que es la 
racionalidad de justicia la que les permite exigir a las autoridades resultados, además de que a la Fiscalía 
Regional le corresponde la reubicación de las tumbas que se encontraron en estas fosas y en este predio, 
donde “nos han dicho que ya hablaron con los familiares y están de acuerdo en la reubicación, pero estamos 
pidieron documentos y trámites”. De acuerdo con información del Ayuntamiento de Jojutla, se tienen 91 
registros oficiales de cuerpos que han sido inhumados en la fosa común de 2000 a 2017; sin embargo, sólo 
han salido 78 bolsas, faltan otras dos. Algunos testimonios afirman que hay otras fosas con casi 100 cuerpos 
más, por lo que tanto la Universidad Autónoma del Estado de Morelos como las asociaciones civiles 
aseguraron que estarían pendientes de que estos trabajos continúen y se llegue hasta el último cuerpo. El 
próximo jueves 8 de junio habrá una misa en este panteón, con la presencia del obispo de Cuernavaca, 
Ramón Castro Castro, a las 9:30 horas, para que los cuerpos de las personas que ahí yacen en calidad de 
“desconocidas” y enterradas de una manera irregular y bajo condiciones que violaron sus derechos humanos, 
puedan descansar en paz y sus familias encuentren alivio. 
El Sol de Cuernavaca, (Karina Ortega), https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/inicia-cuarta-etapa-
con-excavacion-de-pozos-de-sondeo 
 
Cierran fosa de Jojutla 
Este jueves de manera oficial la Fiscalía General, informó que, cumpliendo con los lineamientos del protocolo 
para el tratamiento de la identificación forense, fue cerrada de manera provisional la fosa común del panteón 
municipal de Jojutla, en tanto concluyen los trámites judiciales para retomar la diligencia. Mientras tanto, se 
afirmó que los trabajos continuarán según lo acordado por todos los participantes en la Secretaría de 
Gobernación (Segob) durante la reunión previo al desahogo de cuerpos del Servicio Médico Forense de la 
Fiscalía General del Estado (FGE) y la terminación de la construcción de gavetas en el cementerio “Jardines 
del Recuerdo” de Cuautla. Además se dijo que los enlaces de las dependencias, instituciones, víctimas y 
colectivos representantes de víctimas se entrevistarán con los propietarios de tumbas aledañas a la fosa 
común del panteón de la colonia Pedro Amaro, a fin de que los exhorten a que autoricen la reubicación de sus 
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seres queridos, y de esta manera se pueda continuar con las diligencias. El cierre provisional de la fosa 
común de Jojutla fue realizado por peritos de la Procuraduría General de la República (PGR), de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos y de la FGE. Estos mismos harán pozos de sondeo en el 
perímetro cercano el próximo martes, con el propósito de detectar otros posibles cuerpos sin identificar. 
Igualmente se hizo notar que notarios públicos víctimas en calidad de observadores como las hermanas 
Amalia y Concepción Hernández Hernández e integrantes de los colectivos Red de los Eslabones por los 
Derechos Humanos y Regresando a Casa Morelos, A.C dieron fe al protocolo que fue seguido para este cierre 
provisional. Junto con ellos se afirmó que también dieron fe, en calidad de garantes, la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH) y la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos (CDHEM); además 
de la Comisión Nacional Ejecutiva de Atención y Representación a Víctimas del Delito, Comisión Estatal de 
Atención a Víctimas y la Dirección General de Atención a Víctimas y Representación Social. 
El Sol de Cuernavaca, (José Luis Rojas), https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policia/cierran-fosa-de-
jojutla. 
 
92% de la población de Cotatelco dijo sí a convertirse en municipio indígena 
Un 92% de la población encuestada en la comunidad indígena de Coatetelco dijo sí a convertise en municipio 
indígena, así lo reveló la encuesta aplicada a un determinado número de personas de este lugar, realizada por 
estudiantes de la carrera de comunicación Gestión Intercultural de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM). La mañana de ayer jueves, los 25 estudiantes del cuarto semestre de la carrera de 
Comunicación y Gestión Intercultural de la UAEM presentaron a las autoridades y representantes de 
diferentes sectores de la comunidad, el diagnóstico participativo comunitario aplicado en la comunidad 
indígena de Coatetelco. Lilian González Chevez, docente del Instituto de Ciencias Sociales y estudios 
regionales de la UAEM, informó que dicho diagnóstico realizado por los estudiantes fue parte de la materia 
laboratorio de biodiversidad y fue dirigido a dos grupos etarios, uno con adultos y el segundo a jóvenes 
estudiantes de secundaria. Los estudiantes explicaron que se realizaron  78 entrevistas a comunidad abierta, 
además de la encuesta aplicada a lso jóvenes, todo con el propósito de identificar cuáles son los problemas 
que detecta la comunidad, cómo perciben la vida, actividades productivas, además de que por las condiciones 
y el proceso por el que está pasando la localdiad también se abordó la municipalización. González Chevez 
indicó que de acuerdo a los resultados de la encuesta, el tema de convertirse en municipio indígena obtuvo un 
92% de aceptación entre los encuestados, bajo argumentos como que se requiere de contar con un 
presupuesto par que en la comunidad se permita atender las diferentes necesidades y dejar de depender de 
la  cabecera municipal, entre otros. En la encuesta aplicada a los estudiantes se detectaron cómo ven ellos los 
problemas de la comunidad y temas como violencia familiar, bullying, alcoholismo, drogadicción, entre otros. 
Lilian González mencionó que este trabajo de campo realizado por los estudiantes, permite para enfocar 
acciones directas que permitan atenderlas para lograr memor calidad de vida. 
La Unión de Morelos, p.12, (Nora Celia Domínguez). 
 
Que no le digan, que no le cuenten… conozca el valor nutritivo de los hongos oreja de cazahuate 
Los hongos son un grupo de seres vivos con muchas formas de vidas, crecen sobre la madera, en el suelo, 
algunos son enfermedades de plantas o de animales, pero muchos otros son alimento con los que se 
preparan deliciosos platillos. Hace algunos años, a los hongos se les consideraban plantas, pero actualmente 
se sabe que son diferentes. Existe un grupo de hongos que se alimentan de pajas y algunos a su vez se 
convierten en nuestro alimento, en otras palabras, las pajas se convierten en alimento para el ser humano con 
alto valor nutritivo. Uno de los hongos de este grupo, son los llamados comúnmente oreja de cazahuate, 
setas, hongos ostra, entre otros. Se considera que es el segundo hongo más producido y consumido en 
México y el tercero a nivel mundial, debido a que su cultivo no es muy complicado y las materias primas son 
baratas ya que son principalmente las pajas de cereales que en muchos casos son desechos; por otro lado, 
este hongo presenta un sabor que agrada en cualquier paladar, pero además es muy nutritivo, contiene 
vitaminas y minerales, su contenido de proteínas es parecido al de la carne o leche, contiene fibra, su 
contenido de grasas saturadas es bajo, además no presenta colesterol y por si fuera poco, este hongo es 
considerado un alimento nutracéutico o funcional que quiere decir que además de ser nutritivo contiene 
sustancias que ayudan a mantener o mejorar la salud. Los hongos han sido consumidos por nuestros 
antepasados y dependiendo de la cultura, son conocidos por sus propiedades nutricionales y medicinales. 
Afortunadamente en México, hay 16 especies o variedades de hongos orejas de cazahuate aproximadamente, 
que se pueden encontrar en los mercados, centrales de abasto y tiendas; 6 de estas se encuentran en 
Morelos. Estudios científicos han confirmado que los hongos oreja de cazahuate presentan propiedades 
medicinales y terapéuticas, las cuales ya se conocían empíricamente por nuestros antepasados. Dentro de 
sus propiedades encontramos su capacidad de controlar el contenido de colesterol en sangre; el colesterol es 
una sustancia necesaria en el organismo ya que es un precursor de varias hormonas, de sales biliares y de 
algunas vitaminas, sin embargo, su presencia en altos niveles causa problemas cardiovasculares. La 
Organización Mundial de la Salud reporta que debido a estas enfermedades murieron cerca de 17.3 millones 
de personas en el 2008, y se sabe que los hongos orejas de cazahuate contienen sustancias llamadas 
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estatinas, las cuales son actualmente utilizadas como medicamentos para disminuir el contenido de colesterol 
en pacientes, disminuyendo el riesgo de desarrollar enfermedades del corazón o de circulación de la sangre. 
Estos hongos han presentado propiedades contra tumores, lo cual es una alternativa al uso de la 
quimioterapia que tiene muchos efectos indeseables. Por otro lado, el envejecimiento de las personas está 
relacionado a la presencia de moléculas llamadas radicales libres y otras llamadas especies reactivas de 
oxígeno, las cuales provocan la oxidación de las células; estas moléculas se generan comúnmente en nuestro 
organismo durante los diferentes procesos que nos mantienen vivos, pero existen otros compuestos llamados 
antioxidantes que ayudan a apagar o neutralizar a los compuestos oxidativos, sin embargo, cuando los 
compuestos oxidantes se producen en mayor cantidad que los antioxidantes, las células envejecen más 
rápido y en algunas ocasiones dejan de funcionar adecuadamente provocando diversas enfermedades 
incluyendo el cáncer. El aumento de los compuestos oxidantes se debe a malos hábitos alimenticios, pero 
principalmente al consumo de bebidas alcohólicas y al hábito de fumar, por lo que se recomienda el consumo 
de antioxidantes naturales presentes en los alimentos, y los hongos orejas de cazahuates son ricos en esos 
compuestos, por lo que su consumo nos ayudará a prevenir enfermedades además de mantenernos jóvenes 
por más tiempo. También se ha reportado en el hongo oreja de cazahuate sus propiedades contra virus y 
bacterias, encontrando excelentes resultados, por lo que su consumo se considera un tratamiento natural 
contra infecciones de piel, garganta y estómago principalmente y en algunos casos también contra la gripe y 
herpes. La diabetes tipo II es una enfermedad crónico-degenerativa que actualmente es considerada como un 
problema muy serio de salud pública, la cual es provocada por una mezcla de factores incluyendo los 
heredables, pero se ha visto que una alimentación rica en grasas y azúcares así como una vida sin ejercicio 
provoca un aumento de peso en las personas llevándolas seguramente a padecer este tipo de enfermedad. 
Cabe mencionar que el consumo de los hongos orejas de cazahuate ayudan a controlar los niveles de glucosa 
en sangre. También se le han atribuido propiedades contra alergias y se ha visto que controlan la presión 
arterial. El conocimiento medicinal empírico de éstos hongos ha sido confirmado por la ciencia, sin embargo, 
aún hay mucho por investigar, pero por lo pronto es altamente recomendado su consumo, siendo un alimento 
sabroso, nutritivo y que nos ayudará a mantenernos sanos. Cabe mencionar que en el Centro de 
Investigaciones Biológicas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos se hace investigación científica 
para la producción de estos y otros hongos, así como de sus propiedades nutracéuticas. 
La Unión de Morelos, p.23, (Dra. Maura Téllez Téllez, maura.tellez@uaem.mx; M. en C. Ma de Lourdes 
Acosta Urdapilleta, urdapilletal@yahoo.com, Centro de Investigaciones Biológicas de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos. Dr. Gerardo Díaz Godínez, diazgdo@hotmail.com, Universidad Autónoma 
de Tlaxcala). 
 

Estatal:  
 
Logró el ITZ tres patentes en el 2016 
Durante la Semana del Emprendedor, celebrada en el Instituto Tecnológico de Zacatepec, se dio a conocer 
que en un hecho sin precedentes se lograron tres patentes en 2016 y la idea es fomentar la creación de la 
innovación a través de la incubadora de negocios. En el marco de la iniciativa “Junio, mes de la patente 2017”, 
se realizó una serie de actividades en dicho plantel, como la exposición de prototipos de la carrera de 
Ingeniería en Electromecánica, donde 70 equipos presentaron proyectos para mejorar los procesos 
productivos o tecnológicos. Durante la inauguración de la expo, estuvo la secretaria de Innovación, Ciencia y 
Tecnología, Brenda Valderrama Blanco. El director del plantel, Roberto Ortiz Delgadillo, aplaudió que el año 
pasado, el Instituto Tecnológico consiguió tres patentes, algo inédito en esta institución. Dijo que el objetivo de 
la expo de Electromecánica es mostrar a la comunidad el desarrollo de las iniciativas tecnológicas para 
generar un proyecto que bien podría ser una propuesta de innovación. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/logro-el-itz-tres-
patentes-en-el-2016 
 
Realizan la Semana del Emprendedor en el ITZ 
Con una función de cine-debate, en el Instituto Tecnológico de Zacatepec (ITZ) inició la celebración de “Junio, 
mes de la patente 2017”. La secretaria de Innovación, Ciencia y Tecnología del Gobierno estatal, Brenda 
Valderrama, dijo que se llevarán a cabo diferentes actividades para promover la protección industrial, marcas, 
patentes, registro de autor, de forma que se proteja el patrimonio: “Las buenas ideas se tienen que trasformar 
en buenos negocios”. Por lo anterior, agregó, se realizó la actividad a través del Inventario de Servicios 
Turísticos (Inventur) y se compartió un largometraje para que después de verlo se comentara y realizara un 
debate sobre el valor de las ideas la creatividad. Adelantó que en los últimos años, en Morelos se promovieron 
150 solicitudes de patentes y se otorgaron 56. La entidad ocupa el cuarto lugar nacional en registro de patente 
y el compromiso es duplicar esa cifra, con el propósito de lograr el primer lugar y así atraer inversiones y 
desarrollar la industria. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/realizan-la-
semana-del-emprendedor-en-el-itz. 
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Arrancan Formación Dual en Morelos 
Morelos entró de lleno al Programa de Formación Dual, con los primeros nueve alumnos del Colegio de 
Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyte) que cursarán el bachillerato técnico en Mantenimiento Industrial 
en el ambiente de trabajo real que ofrece la fábrica Bridgestone. Ayer, directivos del Cecyte, de la empresa, y 
de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), acompañados del gobernador del 
estado, Graco Ramírez Garrido, firmaron el convenio de colaboración que formaliza la instrucción que 
recibirán en la práctica los jóvenes seleccionados. 
Diario de Morelos, (Antonieta Sánchez), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/arrancan-formaci%C3%B3n-dual-en-morelos. 
El Sol de Cuernavaca, (Jessica Arellano), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/video-firman-cecyte-y-bridgestone-convenio-de-formacion-dual. 
 

Nacional: 
 
Apoyan a científicos a abrir empresas sin incurrir en conflicto de interés 
En México los científicos tienen poco interés en la explotación comercial del conocimiento que generan. Esta 
situación, de acuerdo con integrantes del Consejo Consultivo de Ciencias, se refleja en el bajo número de 
patentes y la reducida transferencia de tecnologías a empresas por los centros de investigación y las 
universidades, donde se publican 30 artículos científicos por cada registro de marca conseguido. Para 
fomentar la creación de industrias que exploten el conocimiento, el consejo –organismo asesor científico de la 
Presidencia de la República– lanzó ayer una página de Internet en la que se explican los cambios legales 
recientes que facilitan a los científicos de instituciones públicas su participación en empresas. Desde 
diciembre de 2015, la ley permite a los científicos de instituciones públicas crear empresas sin generar un 
conflicto de interés, de acuerdo con el Consejo Consultivo de Ciencias. El problema, consideró el organismo, 
es que hasta ahora esta oportunidad ha sido poco aprovechada. Nos interesa que las instituciones y los 
centros de investigación tomen cartas en el asunto y aprovechen la nueva legislación, que es mucho más 
abierta y de promoción para que generen lineamientos que vayan acorde a ese espíritu y realmente puedan 
crear lineamientos que faciliten y promuevan la formación de empresas por académicos, explicó en 
conferencia Enrique Galindo, investigador del Instituto de Biotecnología de la Universidad Nacional Autónoma 
de México. 
La Jornada, p.34, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Ofrecen un curso gratuito para cuidado de ancianos 
El Issste y la UNAM lanzaron un curso gratuito en internet para capacitar a familiares y cuidadores informales 
de adultos mayores que sufren alguna discapacidad física o mental, como la demencia. José Reyes Baeza 
Terrazas, director general del Issste, explicó que se puede acceder al Curso de Apoyo para Cuidadores 
Informales de Personas Envejecidas, Frágiles y con Demencia a través de la liga 
http://www.issste.gob.mx/cursocuidadores2/. Informó que en colaboración con la Facultad de Estudios 
Superiores Zaragoza, de la UNAM, subieron a la plataforma digital tutoriales de manejo adecuado e integral 
para personas de la tercera edad,  mismos que pueden consultarse desde una computadora o un dispositivo 
móvil. Destacó que el primer curso de apoyo contó —desde 2015 hasta el 5 de marzo de 2017— con 26 mil 
936 visitas y se inscribieron personas de 38 países. La participación más activa fue la de México, seguida por  
EU, Colombia, Perú, Chile y España. “Hacemos una contribución social en políticas de salud”, enfatizó.  
Milenio, (Blanca Valadez), http://www.milenio.com/salud/ofrecen-curso_gratuito-cuidado_ancianos-internet-
issste-unam-familiares-milenio_0_967703246.html 
El Universal, (Perla Miranda), http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/06/1/lanzan-
issste-y-unam-curso-online-para-cuidar-adultos-mayores 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1026492.html 
 
Lanza el FCE nueva revista acerca de las reformas educativas  
Para impulsar un espacio para “difundir la investigación educativa sólida y relevante”, y para contribuir en las 
decisiones sobre educación en México, el Fondo de Cultura Económica (FCE) impulsa la revista académica 
Reformas y políticas educativas, la cual será presidida por Miguel Limón Rojas. Durante la presentación del 
segundo número de la publicación, Otto Granados Roldán, subsecretario de Planeación y Evaluación de 
Políticas Educativas de la SEP, reconoció la importancia de ampliar las reflexiones acerca de un tema 
fundamental en nuestro tiempo, en particular con la perspectiva de la revista. Agregó: “Lo que intenta, en mi 
opinión, es ofrecerle al público lectoruna visión más distante, más serena, más reposada, que permita salirse 
un poco de esa coyuntura mediática, en torno a los temas de la reforma educativa, a fin de dar una visión 
distinta del fenómeno educativo. No es una revista teórica, lo que intenta es analizar reformas, como políticas 
educativas”. Reformas y políticas educativas cuenta con un comité editorial en el que participan 
representantes de instituciones como El Colegio de México, el Centro de Investigación y Docencia 
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Económicas (CIDE), la UNAM, la UAM, la Universidad de Harvard y la Pontificia Universidad Católica de 
Chile.  
Milenio, (Jesús Alejo Santiago), http://www.milenio.com/cultura/fce-nueva_revista-reformas_y_politicas_educativas-
sistema_educativo_mexicano-milenio_0_967703247.html 
 
Al cumplir retos riesgosos promovidos en Internet, jóvenes buscan la integración 
La participación de los jóvenes en los retos que se viralizan en Internet –como el supuesto juego de la ballena 
azul, el harlem shake o el ice bucket challenge, entre otros– se debe a que forman parte de su sentido de 
socialización. Por conducto de ellos buscan la integración con otras personas y tanto hombres como mujeres 
son susceptibles de realizarlos, señalaron especialistas en redes sociales de las universidades Nacional 
Autónoma de México (UNAM) e Iberoamericana. En entrevista, coincidieron en que estas tendencias no 
surgen en Internet, sino son trasladadas desde formas de convivir diarias de los jóvenes. Óscar Clavellina, 
académico en la Facultad de Psicología y de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, indicó que también 
están relacionadas con situaciones mercadológicas, apuntando a la cuestión de estatus, de valentía, 
elementos que tienen su peculiaridad en el sentimiento gregario y en la configuración de identidad. Subrayó 
que más allá de la moda, los adolescentes “desarrollan una individualización muy compleja en la cual 
parecería que necesitan este sentimiento gregario por naturaleza humana, pero ya no como antaño en el 
desarrollo de la empatía cara a cara, mediante el lenguaje, saludos y abrazos. 
La Jornada, p.35, (Jessica Xantomila). 
 
Chips para detectar patógenos y transgenes en alimentos 
Integrantes de la Unidad de Microarreglos de ADN del Instituto de Fisiología Celular de la UNAM diseñaron, 
mediante la técnica de estas laminillas, unos chips que ya forman parte de un kit para la caracterización de la 
expresión génica y la detección de cepas de patógenos y transgenes en productos de consumo humano. 
“Estos chips son capaces de hacer simultáneamente lo que un laboratorio bacteriológico hace 50 veces o más 
para detectar patógenos o transgenes en alimentos”, informa Jorge Ramírez Salcedo, coordinador de la 
mencionada unidad —única en México—, creada en 1999 para dar servicio y asesoría a laboratorios del país 
y el resto de América Latina. Un microarreglo de ADN es una colección de fragmentos de ADN (ácido 
desoxirribonucleico) impresos con cierto orden en una superficie sólida (laminilla), con el cual se puede 
localizar, de manera simultánea y con diversos propósitos, un gran número de secuencias de ADN o ARN 
(ácido ribonucleico). A solicitud de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (SAGARPA), los universitarios diseñaron estos chips que se están usando en el Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA). 
El Universal, (Fernando Guzmán Aguilar), http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/2017/06/2/chips-
para-detectar-patogenos-y-transgenes-en-alimentos 
 
Guillermo Montemayor, nuevo defensor de audiencias de Radio UNAM y TVUNAM 
Guillermo Montemayor Gómez asume el cargo como defensor de las audiencias de Radio UNAM y TVUNAM, 
puesto en el que, señala, se dará voz a todos los comentarios, por lo que se trabaja en instrumentos para que 
quien lo desee pueda enviar su opinión, además de que habrá un código de ética que rija a cada una de las 
emisoras. “Mi puesto es el encargado de que los derechos de las audiencias sean respetados, así como 
opiniones, comentarios, sugerencias sean atendidas razonadamente”. El defensor de las audiencias señala 
que las críticas podrán ser enviadas cualquier día del año, a través de de internet o correo de voz, por lo que 
actualmente se trabaja para que no haya inconveniente en el envío y recibimiento de los mensajes. Ambas 
emisoras atravesaron por diferentes sucesos, por un lado Radio UNAM, con Marcelino Perelló, y por otro 
TVUNAM, con Nicolás Alvarado, por lo que Montemayor Gómez sostiene que se trabaja en un código de 
ética: “El código de ética se publicará en los portales de ambas instituciones, cada una tendrá el propio, quizá 
en lo fundamental tengan similitudes, y está siendo redactado por un consejo. Este código de ética estará 
fundamentado en los valores universales, como la pluralidad, equidad de género, respeto, no discriminación, 
por mencionar algunos”. 
La Crónica de Hoy, (Antonio Díaz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1026480.html 
Reforma,  p. 20 (Erika P. Bucio) 
 
EU será el más perjudicado por su salida del Acuerdo de París: UNAM 
La decisión de Estados Unidos de salir del Acuerdo de París contra el cambio climático perjudicará a ese país 
en mayor medida, y contrario a lo que se piensa, el tratado no se debilitará, por el contrario, se verá reforzado 
por el liderazgo que podría ejercer en esa materia China y la Unión Europea (UE). De esta manera lo 
explicó Carlos Gay García, coordinador del Programa de Investigación en Cambio Climático de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) e investigador del Centro de Ciencias de la Atmósfera (CCA) de la 
máxima casa de estudios. En su análisis puntualiza que la Unión Europea lleva muchos años actuando de 
manera convencida en este contexto y en la reducción de emisiones, y su influencia se veía disminuida debido 
a la aprobación o desaprobación de la Unión Americana. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1026572.html 
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Se mantiene carrera de fotografía en la UV  
La rectora de la Universidad Veracruzana, Sara Ladrón de Guevara, aclaró que la licenciatura en Fotografía 
no desaparecerá de la UV y que la falta de convocatoria de la carrera para el proceso de ingreso 2017 
obedece al hecho de que no existe la capacidad de atender a nuevos estudiantes. Explicó que de manera 
general las carreras del área formativa de artes atienden a un número reducido de estudiantes, por lo que 
cuando se ofrecen las carreras es con la plena conciencia de que los jóvenes de nuevo ingreso van a poder 
ser atendidos por sus profesores. “Es atención personalizada. Si los maestros están atendiendo el número de 
alumnos que pueden y no hay capacidad de nueva atención no se ofrecen este año pero esperamos que el 
siguiente año si aparezca”. 
El Sol, p. 7 (Karla Cancino) 
 
UAN rechaza a 50% de estudiantes  
A primeras horas de ayer fueron publicadas las listas de aceptados en la Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN) a través de la página de esta institución, cuya saturación provocó que se presentaran algunos 
problemas, los cuales, aseguró el presidente de la Federación de Estudiantes de la UAN (FEUAN), Aarón 
Verduzco, fueron resueltos. El líder estudiantil explicó que fueron aceptados tres mil 232 jóvenes de los poco 
más de seis mil 500 que realizaron examen correspondiente alrededor de 40 carreras que oferta esta casa de 
estudios, siendo medicina la que tuvo mayor demandada, pues tan solo en ésta se tuvieron más de mil 300 
aspirantes y se aceptaron a 180. 
El Sol, p. 6 (Crys Benítez). 
 

Internacional: 
 
"Dreamers" evalúan estrategia a seguir  
Provenientes de todo Estados Unidos, 118 jóvenes inmigrantes mexicanos conocidos como dreamers se 
congregan esta semana en Nueva York a fin de delinear estrategias para afrontar la incertidumbre política 
creada por el gobierno del presidente Donald Trump. Titulado “Foro Dreamers en Movimiento 2017”, la 
reunión tiene la intención de que los jóvenes acogidos al programa de deportación diferida y un permiso de 
trabajo (DACA), convivan del 31 de mayo al 2 de junio con otros mexicanos en su misma situación. Entre los 
jóvenes eran palpables los nervios por el actual clima político en Estados Unidos, aunque también la 
esperanza por saber que, con un título universitario bajo el brazo, tienen la oportunidad de ayudar a otros 
migrantes y de contribuir a cambiar el debate social en torno a la migración. Organizado por el gobierno de 
México y celebrado en las instalaciones de la Universidad de la Ciudad de Nueva York (CUNY), el foro fue 
inaugurado la noche del miércoles por el subsecretario para América del Norte de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, Carlos Sada, entre otros funcionarios. “Tenemos todos una gran responsabilidad. Estamos en una 
situación complicada. No podemos decir que el ambiente es muy favorable para la causa de los migrantes, 
pero por otro lado eso debe servir para acercarnos más y para lograr una mayor visibilidad”, expresó Sada. 
El Universal, (Agencias), http://www.eluniversal.com.mx/articulo/mundo/2017/06/2/dreamers-evaluan-
estrategia-seguir 
 
Las cinco mejores universidades españolas son públicas. 
La Pompeu Fabra encabeza la clasificación de la Fundación BBVA por tercer año Madrid. Cinco universidades 
públicas - Pompeu Fabra, Politécnica de Cataluña, Politécnica de Valencia, Carlos III y Rovira i Virgili - 
encabezan el informe sobre el sistema universitario español U-Ranking 2017, elaborado conjuntamente por la 
Fundación BBVA y el IVIE (Instituto Valenciano de Investigaciones Económicas). La Pompeu lidera por tercer 
año consecutivo esta clasificación. De este resultado se extrae que Cataluña posee el mejor sistema 
universitario regional, seguida por Cantabria, Comunidad Valenciana, Islas Baleares y Navarra. El ranking de 
la Fundación CyD (Conocimiento y Desarrollo) establece que el mejor sistema universitario español también 
es el catalán. En la quinta edición de este estudio se han analizado los resultados de un total de 61 
universidades que representan más del 93% del alumnado del sistema de enseñanza superior público y más 
del 98% de su producción investigadora. Los expertos han tenido en cuenta tres categorías para conocer el 
trabajo y la calidad de las distintas universidades españolas: desempeño en las actividades docentes, 
investigadoras y de innovación y desarrollo tecnológico. La primera posición en docencia la ocupan un grupo 
de cinco universidades, cuatro de ellas privadas Universidad Antonio de Nebrija, Universidad de Navarra, 
Universidad de Deusto y la de Mondragón con la misma puntuación, y una pública, la Politécnica de Valencia. 
La Universidad Pompeu Fabra encabeza, además de la clasificación general, la de investigación. 
El País, p. 24 (Mai Montero) 
 
 
 


